Roberto Polo, nouveau Grand d'Espagne

La Belgique n'aura pas su retenir le grand collectionneur américain qui cède une partie de sa vaste collection (7.000 œuvres) à la Région de Castilla-La Mancha, dont de l'Art belge de premier plan. Alors, cap sur Tolède!

Par Étienne Bastin, à Tolède

est fait! Ce 27 mars était inaugurée à Tolède (Es-pagne) la Colección Roberto Polo, Centro de Arte Moderne v Contemporáneo de Castilla-La Mancha (CORPO) qui abritera dorénavant une partie de la collection réputée anthologique (7.000 œuvres) de Ro-berto Polo. Celui-ci s'était installé à berto 1916. Cettu-ci s était instaine à Bruxelles en 2007, Prévue pour une durée de 15 ans renouvelables, la cession concerne 471 œuvres, représentant 173 ar-tistes d'Europe et des Étais-Unis, et couvre les XIX° et surtout les XX° et XXI° siècles et

toutes leurs avant-gardes. À côté de célébrités (Delacroix, Kandinsky, Schlemmer, Moholy-Nagy,...), des artistes peu ou mal connus et une sidédes artistes peu ou mal connus et une sidé-rante collection d'art belge. Sur les deux étages de l'ancien couvent de Santa Fe (XVF), 250 œuvres – peintures, meubles, œuvres sur papier, photographies, sculp-tures, installations – tutoient une architec-ture multiséculaire. Une autre partie de ture munseculaire. One autre partie de la collection sera installée au château his-torique de Cuenca et dans l'ancienne bi-bliothèque du Miradero à Tolède avant la fin 2023. Cette cession, que l'on compare avec celle de la collection Thyssen-Bornemisza à Madrid en 1993, est une aventure artistique digne de la collection Peggy Guggenheim à Venise.

Quelle est l'histoire de cette cession ma-Quelle est l'histoire de cette cession ma-jeure pour l'Espagne et la vie de l'art? Personnellement, je n'avais jamais imaginé qu'un gouvernement cerérait un musée pour abriter une partie de ma collection. C'est la région de Castilla-la Mancha qui voulait ouvir e musée d'art moderne et contemporain à Tolède et à Cuenca. Ils ont pris contact avec moi en 2016 après s'être renseignés sur ma collection, J'ai visité les roits sites prémy. Le couvent Sarta Feer la trois sites prévus: le couvent Santa Fe et la trois sites prévus: le couvent Santa Fe et la bibliothèque du Miradero à Toldède ainsi que le château de Cuenca. Ma décision résulte bien sir de raisons factuelles, objectives: Tolède, à 25 minutes en train de Madrid, est la deuxième ville la plus visité d'Epspage après Barcelone; est la capitale de l'ancien Empire espagnol, riche d'un incroyable patrimoine artistique; c'est la ville des trois cultures - chrétienne, juive, musulmane; ma collection tourne beaucoup autour des sources de l'abstraction et l'Islam en est une du fait qu'elle intion et l'Islam en est une du fait qu'elle intion et i isiam en est une du tait qu'eie in-terdit la représentation figurative. Mais la raison qui m'a convaincu est plus person-nelle, plus abstraite: on m'avait présenté Tolede comme une ville fermée à la mo-demité. J'ai découvert au contraire que,

«Ie me demande même si la Belgique existe. EÎle se divise de plus en plus... Et il n'y a pas de loi de préemption sur les œuvres d'art pour les empêcher de quitter le territoire.»

ROBERTO POLO COLLECTIONNEUR

par son histoire, Tolède avait abrité des par son nistoire, loiede avait abrite des maîtres de la modernité comme le ci-néaste Buñuel, les artistes Diego Rivera et Picasso ou le sculpteur Alberto Sánchez. Et El Greco, Tolédan d'adoption, était déjà en avance sur son temps. Créer un musée en avance sur son temps. Creer un musee d'art moderne et contemporain à Tolède m'a donc paru un geste historique très fort. Le musée qui abrite ma collection a tous les avantages d'un musée d'État, avec son rayonnement international. Sa direction est assurée par une fondation d'intégrachie. rêt public.

C'est aussi une continuation des liens artistiques entre l'Espagne et l'Europe du nord, avec la Flandre notamment. du nord, avec la Flandre notamment.
Oui, l'empire espagnol intégrait la Flandre
et les Pays-Bas - je signale que ce sont les
Flamands qui, en inventant la peinture à
Thulle, ont inventé le marché de l'art, car
on peut vendre des tableaux mais pas des
fresques murales! Il Espagne possède aujourd'huil es collections les plus riches au
monde de peinture flamande et néerlandaise. Par contre, les musées du pays sont
dépouvus en œuvres des XX et XXF sixcles de ces mêmes régions. Ma collection,
après celle de Thyssen-Bornemisza, vient
donc remplir un vide. Dans la cession, il y donc remplir un vide. Dans la cession, il v donc remplir un vide. Dans la cession, il y a par exemple des œuvres de Daumier, Delacroix ou Vantongerloo qui ne sont pratiquement pas présents dans les mu-sées espagnols. L'abstraction n'est arrivée en Espagne qu'à la fin des années 50, pré-cisément à Cuenca, qui a ouvert le plus an-cien musée d'art moderne du pays.

Vous possédez une fascinante collection d'œuvres d'artistes belges avant-gardistes (Henry van de Velde, Victor Servancks, Pierre-Jouis Houquet, Karel Maes, Marthe Donas,...). L'État belge a-ti-frági à ce départ en Espagne? Aucune réaction! La Belgique n'a pas d'identité nationale et n'a pas de sens patrimonial. Je me demande même si ce

Dans l'ancien couvent de Tolède transformé en musée d'art moderne et contemporain, Roberto Polo pose devant l'extraordinaire «Salted meat, vive la sociale!» (2014) du peintre et poète anversois Jan Vanriet

L'ECHO SAMEDI 6 AVRIL 2019

Vie & Culture

pays existe. Il se divise de plus en plus... Et il n'y a pas de loi de préemption sur les œuvres d'art pour les empêcher de quitter le territoire. Si ma collection était née en Espagne, elle n'aurait pas pu sortir du pays.

Ef justement, comment est née votre passion pour les avant-gardes belges? Il ya déjà une vingtaine d'années. Quand jai commencé à my intéresse, les Belges se moquaient de moil Ils ont toujours tendance à vouloir s'effacer. Or la plus grande révolution dans l'art pictural à la ind uXIX s'eisle, l'abstraction, est née en Belgique avec Henry van de Velde. Il est premier à initier une double révolution, l'abstraction et l'abstraction en série, avec ess peintures «Abstraction N°s, N°2», etc. Puis il exporte sa vision en Allemagne. Et justement, comment est née votre Le Bauhaus ne serait pas né sans lui. Ce Le baunaus ne serant pas ne sais un. Ce sont les Allemands qui ont valorisé Van de Velde, qui est encore peu connu dans son pays. De même, les tout premiers col-lages Dada sont l'œuvre du Belge Paul Joostens (1916). Marc Eemans peint la première œuvre surréaliste. La première chaise tubulaire de l'histoire est concue

chaise tubulaire de l'instoire est conçue par Marcel-Louis Baugniet en 1927. À l'époque, les deux plus importantes galeries d'avant-garde dans le monde, étaient les galeries Der Sturm à Berlin et Le Centaure à Bruxelles. Une grande partie des prota-gonistes de ces deux galeries était Belge

Un musée qui illustre l'acuité du regard de Roberto Polo? Oui, je pense que j'ai cette capacité de voir ce qui est invisible aux autres et de détecce qui est invisible aux autres et de détec ter une œuvre qui a changé le cours de l'histoire de l'art. Dans cette collection, il y a de la matière pour réécrire une par-tie de l'histoire de l'art. C'est pourquoi, outre les résidences et ateliers d'artistes nous organiserons des résidences pour chercheurs et historiens de l'art

Vous dites que «c'est un musée qui ne chantera pas la même chanson

Depuis plusieurs décennies, dans les nou-veaux musées d'art moderne et contemorain, on sait ce qu'on va voir avant nême d'y entrer: la liste des artistes offi-iellement approuvés. Au début du film «The Square» – que j'ai vu cinq fois – une journaliste demande au conservateur du journaliste demande au conservateur du musée en quoi consiste son défi majeur. Il répond: «Pour acheter une œuvre, nous som-mes en concurrence œve des gens qui peu-vent, en une demi-heure heure, acheter ce que nous ne pouvons acheter qu'en une année.» Il avoue par là que les musées achètent ce avoue par la que ies musees achetent ce qu'achètent les nouveaux riches ignorants et que les musées achètent tous la même chose. Il n'y a plus de regard original et connaisseur, lci à Tolède, le public ne sait pas ce qu'il va voir. À côté de noms célèbres, il y en a beaucoup d'autres, tout aussi importants, et qui n'ont encore jamais été

Pendant vos 11 années à Bruxelles, la Roberto Polo Gallery a organisé une ia koberto Poio cantery a organise une cinquantaine d'expositions, chacune étant accompagnée d'une monogra-phie. Que retiendrez-vous de cette pé-riode de votre vie? Ma collection telle qu'elle s'est constituée, et que j'ai la joie à présent de montrer au public, est fortement liée à ma période

bruxelloise. Je suis allé en Belgique à cause des trésors que j'y ai découverts et pour vi-vre au cœur du pays.

En marge de la Collection Roberto Polo, ière exposition temporaire au Centre d'art moderne et contemporain de Castille-La Mancha présente 60 toiles grand format et 120 œuvres sur papier du peintre anversois Werner Mannaers (°1954), «Convulsive Beauty» c'est jusqu'au 30 juin, à Tolède



Tremble, Brrruxelles, revoilà le Bifff!

Fantastic Film Festival commence ce mardi à Bozar.
Plaisir et frissons au menu, sur un marché porteur.
Les festivités débutent donc ce

Les festivités débutent donc ce 9 avril avec simetierre de Kevin Kölsch et Dennis Widmyer. Il ne sägit pas exactement d'un remake du film de Mary Lambert sorti en 1989 mais plutôt d'une wersions du roman de Stephen King. Ro-man, petit rappel, dans lequel ll est question de sépultures qui ont fa-cheusement tendance à (r)animer leurs locataires d'intentions peu pacifiques. Maître King a apprécié le long-métrage, précisément en ces termes: «lt's fucking greatl» Le lifff se terminera le dimanche Le Bifff se terminera le dimanche 21 avril, notamment avec «Greta» le petit dernier de Neil Jordan («La compagnie des loups», «Entretien avec un vampire»...). Une histoire de maternité par procuration, où l'on retrouvera Isabelle Huppert et

l'on retrouvera Isabelle Huppert et Stephen Rea notamment. Comme il se doit, le programme de cette 37 édition du festival est copieux: une centaime de films, des avant-premières belges et interna-tionales, de la VR, des expos, des rencontres, une egaming zones, de la lecture (quatrième des arimations plus horribles des animations plus horribles les unes que les autres, à commen-cre par le mybione raffine sur macer par le mythique rafting sur marée humaine qui marque le retour au Bifff du non moins mythique Magic Land Théâtre. Fantastique, horreur, science-fiction, merveilleux, thriller: le film

netton, merveilleux, furiller: le ilim de genrie se porte de mieux en mieux en mieux, merci pour lui. Si l'on consulte le box-office belgo-luxembourgeois de l'an dernier (selon Box Office Mojo), il squatte le top des plus grosses rentrées. Les blockbusters, les «Jurassic unadda Aumenter». Playla nan. Les blockbusters, les «Jurassic worde, «Avengers», «Black panthen et «Maze runner» dominent, et derrière, on repère encore «Hal-loween», «Ih e first purge» et alnsidious» (soit les derniers volets en date de franchises ayant déjà fait leurs preuves, plus souvent financières que de qualité), mais aussi «Sans un bruit», de John Krasinski (447, 663,000 curos), et «Hérédité», plutôt encensé par la critique (759, rpès de 350,000 euros). (59°, près de 350.000 euros).

Un vrai marché Au Bifff, on souligne à juste titre que le film de genre est bien sou-

vent une manière d'évoquer et par went une mannere d'evoquer et par-fois même d'evorciser les maux de notre monde... «Certains parlent aujourd'hui d'âge d'or, nous dit Ke-vin Kölsch, coréalisateur de «Sime-tierre». Mais je crois que c'est surtout en référence aux bénéfices réalisés par en reference aux benefices realises par ces films. Si vous regardez en arrière, on a connu ce genre de période tous les trois ou quatre ans. Ce qui change, c'est qu'on commence à prendre la chose au sérieux. Dans 'Get out', Jordan Peele traite de sujets très con-temporaire et a c'est cadus chose Jordan Peete tratte de sujets res con-temporains, et ca, c'est quelque chose d'intéressant. Des gens comme lui ou-vrent la voie pour qu'on considère le film d'horreur différenment. Mais pourquoi aujourd'hui ces films font-lis tellement d'argent? Je ne sais pour l'ajouter en junt «Peut». pas...» Et d'ajouter en riant: «Peut-être le marketing est-il meilleur?»

ce Bif Market (le 12 avril à 16h), et deux projets belges seront sélec-tionnés (après appel lancé ce même 12 avril) pour être présen-cés en Argentine, lors du prochain Blood Window organisé en décembre pendant le festival Ventana Sur à Buenos Aires.

Ventana Sur à Buenos Aires.

Au Bif market, on vient d'un peu partout dans le monde chercher des partenaires, financiers comme techniques. Et ça marche. «Deux des quatre 'work in progress' prisentés l'amode demirée ont aboutis, souligne Romain Roll. Résultat: «In the trap», une production italienne, et «Achoura», une production ifanco-marocaine, font partie de la centaine de films projectés au fil des prochains jours.

SIMON DAMMAN

Du 9 au 21 avril, à Bozar www.bifff.net

Retour à Tolède

à voir à Tolède avec les 18 toiles monu mentales, entre abstraction lyrique et expressionnisme abstrait, qu'expose le peintre liégeois Yves Zurstrassen au Museo de Santa Cruz, en attendant une grande exposition à Bozar, cet automne

hez Yves Zurstrassen, l'Espagne nez Yves Zurstrassen, Itspagne est une longue histoire. «Ma grund-mère Hurtado était espagnoire), et et egrand-père de ma grand-mère, qui vivait en Colombie, en est parti en 1830 pour Paris. Ses propres ancêtres s'étaient installés en Colombie en 1630» Son asent instaues en Commone en 16,30- Son as-cendance est un véritable collage de plu-sieurs matières, espagnole, française, allemande, comme sur ses toiles, «Mes an-cètres étaient partis de Toléde, puis étaient de-venus français au XIX' siècle. Du côté paternel, c'étaient des lainiers possesseurs d'une filaceatent des tantiers possesseurs à une jud-ture à Verviers. Enffant, je me roulais dans la laine.» Or, son atelier est une ancienne fi-lature de coton, devenue, successivement, entrepôt, studio de cinéma, garde-meu-bles et squat. Et ses toiles évoquent le tissu,

bies et squat. Et ses toines evoquent it tissul, la trame. Ma préférée est une toile de lin. Jaime y passer mon pinceau.»
Accompagné d'Olivier Kaeppelin, qui dirigea la Fondation Maeght (2011-2017) et assura le commissariat d'expositions ma-jeures au Grand Palais, à Paris (Richard Gerra, Christin Bollanuél, Ashish Koncor. Serra, Christian Boltanski, Anish Kapoor,), Yves Zurstrassen retrouve Tolède par la route, le chemin des écoliers, car son épouse Sophie ne prend jamais l'avion. Zurstrassen est grand amateur de ses

pairs, et, chose peut-être rare, toute jalou sie lui est étrangère: on le sent peu disposé à s'encombrer de sentiments inutiles, tant a s'encomprer de sentiments intulies, tant son corps majestueux habite l'espace, éclairé d'un regard bleu de lac qui va cher-cher loin. S'il dégage de la clarté, il appré-cie la noirceur d'un Antoni Tapies ou d'un Antonio Saura, qui lui permet de comprendre aussi ce que les Espagnols appré-cient dans sa propre noirceur. Comme l'écrit Kaeppelin, d'une formule borgé-sienne, «nous savons depuis Pierre Bonnard que le noir est une couleur».

que ce non est une conteurs. Chez Zurstrassen, cette noirceur est énergie: trouée, aérée, allégée, car elle se déploie sur ses toiles dans un espace et une profondeur qui sautent aux yeux, tant dans les petites pièces que dans les



«Je me retrouve dans l'âpreté espagnole, dans cette franchise.»

VVFS ZURSTRASSEN

grandes. Sur ses toiles, le mouvement est phénoménal, l'impression de vitesse saisis-sante, la sensation de jaillissement sante, la sensation de Jamissement constante. «Je me retrouve dans l'âpreté espagnole, souligne Yves Zurstrassen, dans cette franchise.» Certains sujets puisent leur inspiration dans des motifs mauresques, et leur extrême mobilité évoque le lien entre l'Espagne et la civilisation arabe, la lumière

l'Espagne et la civilisation arabe, la itimier mouvante des moucharabiehs. À Santa Cruz, il expose dix années de travail, dans l'écrin d'un bâtiment chargé de siècles, un ancien hôpital devenu mu-sée qui, à l'instar du Sint-Janshospitaal de see qui, a inista du uninglaintosphaat ue Bruges, soigne le regard et les âmes avec de la couleur et de la toile, après avoir soi-gné les corps. Comme Roberto Polo, il est admiratif du travail de fond réalisé pour l'art contemporain par la Région de Cas-

tilla-La Mancha, avec Tolède en capitale. JOHAN-FRÉDÉRIK HEL GUEDJ

«Free Energy», jusqu'au 30/6 au Musée de Santa Cruz, à Tolède.

«Ce qui change, c'est qu'on commence à prendre la chose au sérieux. Des gens comme Jordan Peele ouvrent la voie our qu'on considère le film d'horreur différemment.»

KEVIN KÖLSCH ORÉALISATEUR DE «SIMETIERRE»

C'est dans le cadre du Bifff qu'aura lieu le troisième Bif Market, un smarchée destiné à faire aboutir les projets des réali-sateurs en herbe. Alors que le nombre de participants, ach-eurs et vendeurs a quasi doublé depuis la première édition et que les présentateurs de work in pro-gress» affluent, ses organisateurs voient plus varand luson'en gress» affluent, ses organisateurs voient plus grand. Jusqu'en Amérique du Sud! Comme l'explique Romain Roll, manager de ce marché, un partenariat vient en effet d'être conclu avec l'INCAA-Blood Window en Argentine, histoire d'échanger des projets de séries télévisées de genre. En clair: deux projets argentins seront présentés lors de

NOUS IRONS VOIR...

▶ «Iron sky 2» (10/4) Terriens et nazis survivants d'un conflit nucléaire se re-trouvent sur la Lune. Parmi les religions nouvelles: le jobisme...

► «Hellbov» (12/4) Question: pourquoi un remake des aventures de cet envoyé de l'enfer déjà bien adaptées à l'écran par Guillermo del Toro? On ira vérifier.

«Chasing the dragon»

(13/4)
On nous le promet comme «le 'Scarface' made in Hong-Kong». Au Bifff, la sélection asiatique étant toujours top.

■ «The beach bum» (16/4) Mis en images par notre com-patriote Benoît Debie, Mat-thew McConaughey joue au poète rebelle ave peur Snoop Dogg. Alléchant.

▶ «Play or die» (18/4) L'«escape game» a la cote. En version belge, voilà une chasse au trésor dans un hôpital désaffecté avec, au casting, un certain Thomas Mustin.